

**“THE CLASH OF CIVILIZATIONS” \***  
**SAMUEL P. HUNTINGTON**

**RESUMEN: DR. JOSE REMUS ARAICO \*\***

- - - - -

P. 22.- “Es mi hipótesis que la fuente fundamental de conflicto en este nuevo Mundo, no será primariamente ni ideológica, ni primariamente económica. Las grandes divisiones entre la humanidad y la fuente dominante de conflicto será cultural”... “El choque de las civilizaciones dominará la política global. Las líneas defectuosas (‘faults’ fallas), entre las civilizaciones serán las líneas de batalla del futuro”.

P. 22.- (JRA: LA BASE DEL CONFLICTO DE YUGOESLAVIA OBIAMENTE SON LAS IDENTIFICACIONES PRIMARIAS CULTURALES QUE EMERGIERON EN LA GUERRA CIVIL AL ROMPERSE EL CERCO DE CONTENCIÓN IDEOLÓGICA, POLÍTICA Y MILITAR, DEL PARTIDO COMUNISTA YUGOESLAVO, YA EN DESCENSO DESPUES DE TITO Y LA CAIDA DE LA URSS Y EL MURO DE BERLIN).

P. 23.- “El patrón del Siglo XIX, la lucha entre los Estados, duró hasta el fin de la Primera Guerra Mundial... Durante la Guerra Fría el Mundo se dividió en Primero, Segundo y Tercer Mundo”.

P. 24.- Habla de diferentes civilizaciones.

P. 25.- Los choques de las civilizaciones estarán a lo largo de las líneas de separación o las ‘fallas culturales’, (Cultural fault lines)... Las causas son, primero, las diferencias entre las civilizaciones no son sólo reales, sino básicas y son producto de siglos, siendo más fundamentales que las ideologías políticas y los regímenes políticos... Segundo el Mundo ha llegado a ser un lugar más pequeño.

P. 26.- Tercero “el proceso de modernización económica y los cambios sociales a través del mundo ha separado gentes de identidades locales muy distantes”... Cuarto, la conciencia de civilización ha crecido por el doble papel de occidente. (JRA: EL AVANCE DE LAS COMUNICACIONES CON LO INSTANTANEO DE LAS NOTICIAS). Por un lado Occidente está en la cima del poder y por el otro como ha resultado, ha ocurrido un retorno a las raíces de las civilizaciones no occidentales. (JRA: HABRIA QUE ESTUDIAR MAS LOS ASPECTOS COHESIVOS DEL FUNDAMENTALISMO, PARA NO SER TRAGADOS POR OCCIDENTE. JAPON NO TIENE MUCHO QUE TEMER DE

---

\* Publicado en “Foreign Affairs”, págs. 22-49, Summer, 1993. New York.

\*\* Fundador, Vitalicio y Psicoanalista Didáctico de la Asociación Psicoanalítica Mexicana. Profesor Titular de las Facultades de Psicología y de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México.

LOS ESTADOS UNIDOS Y DEL RESTO DE OCCIDENTE POR ELLOS CAPITANEADO, COMO SI LO TIENEN LOS PAISES NO OCCIDENTALES Y NO TAN DESARROLLADOS COMO JAPON).

P. 27.- Quinto, siendo las características y diferencias culturales menos mutables, fácilmente se comprometen más política y económicamente. (JRA: TOMAR EN CUENTA LOS PROBLEMAS QUE SURGIRAN POR EL T.L.C.).

P. 29.- “La Guerra Fría comenzó cuando la Cortina de Hierro, dividió política e ideológicamente a Europa. La Guerra Fría, terminó con el fin de la Cortina de Hierro”. (JRA: RECORDAR MI TRABAJO SOBRE LA PROTESTA, EL PARTEAGUAS IDEOLOGICO VINCULADO A ESTOS FENOMENOS, LA GUERRA DE COREA, LA GUERRA DE VIETNAM, LA ULTIMA GUERRA DEL GOLFO PERSICO EN DONDE YA HUBO EL CLARISIMO LIDERAZGO DE LOS ESTADOS UNIDOS, Y EL DESMEMBRAMIENTO ACTUAL DE LA ANTIGUA YUGOESLAVIA Y DE LA U.R.S.S.).

P. 29.- (JRA: ESTUDIAR MAS LOS MOVILES DE LA EVOLUCION DESDE LA GUERRA FRIA A LOS CONFLICTOS AISLADOS MAS CONTROLABLES LO QUE PUEDE SER DUDOSO).

P. 32.- La próxima confrontación con Occidente según M. J. Akbar, un autor Hindú Musulmán, vendrá definitivamente del “Mundo Musulmán”, que está integrando, quizás barriendo, a las Naciones Islámicas desde el Maghreb hasta Pakistán, son “Fronteras Sangrientas”.

P. 39.- La importante nota al pie de esta página, relata cómo el Primer Ministro Británico John Major, tuvo un lapsus cuando dijo en un programa de radio “Good Morning America”, en Diciembre de 1990, que en representación de la comunidad mundial, y dijo el Occidente. Estaba en lo correcto cuando tuvo este equívoco.

P. 40.- En un nivel superficial mucho de la cultura occidental, realmente ha permeado al resto del Mundo. Sin embargo, en un nivel básico, los conceptos occidentales difieren fundamentalmente de los de otras civilizaciones. (JRA: VER MI TRABAJO DEL CONGRESO DE VERACRUZ SOBRE “EL CONFLICTO DE IDENTIDAD DEL MEXICANO Y SU IDEAL DE LO NORTEAMERICANO”. OBIAMENTE EN EL PRINCIPIO DE NUESTRA NACIONALIDAD MESTIZA, ERA MEJOR EL INDIO ESCLAVIZADO QUE EL INDIO MUERTO... LOS ESTADOS UNIDOS Y EL RESTO DE OCCIDENTE CON EL LIBERALISMO ECONOMICO AULTRANZA, YA APRENDIERON DEL ESPAÑOL DEL SIGLO XVI, QUE EL ESCLAVISMO RINDE MAS).

P. 41.- “El eje central de la política mundial del futuro, pareciera ser en una frase de Kishore Mahbubani, el conflicto entre Occidente y el Resto del Mundo”.

P. 42 y 43.- Surge en el autor Huntington la comparación entre México y Turquía como países desgarrados (torn-countries), y la anécdota de un alto asesor de Salinas de Gortari en 1991. “Es de lo más impresionante, me parece que básicamente Ustedes quieren cambiar a México desde un País latinoamericano a un País Norteamericano. El interlocutor lo mira con sorpresa y exclama: esto es lo que estamos tratando de hacer, pero por supuesto nunca puede ser publicado”. (JRA: ESTADOS UNIDOS CON EL TLC Y EL NEOLIBERALISMO QUIERE CAMBIAR LA IDENTIDAD MEXICANA. QUE LOS CAMBIOS ECONOMICOS FORZADOS A MEXICO VAYAN HASTA LO POLITICO Y DE AHI, ESPERA ESTADOS UNIDOS, QUE PUEDAN IR HASTA LO CULTURAL. POR ESTO ES IMPORTANTE EL GRUPO DE INVESTIGACION ACTUAL (1996), QUE ESTAMOS TRATANDO DE HACER EN LA FACULTAD DE CIENCIAS POLITICAS Y SOCIALES DE LA UNAM).

P. 44.- Para redefinir cuando la identidad de un país, con una civilización en particular, será desgarrado y convertido a un “torn-country”, debe llenar tres requerimientos. “Primero la élite política y económica tiene que ser sostenedora y entusiasta acerca de este movimiento de cambio de identidad”. “Segundo, el público debe dar su aquiescencia en esta redefinición”. “Tercero, los grupos dominantes en la civilización que recibe el cambio deberán abrasar la conversión”. Estos tres requerimientos dice nuestro autor Huntington, existen respecto a México. (JRA: ESTO ES TOTALMENTE DISCUTIBLE PORQUE LAS ELITES INTELECTUALES EN MEXICO, SON FUNDAMENTALMENTE NACIONALISTAS DE IZQUIERDA, Y PERTENECEN A LAS CLASES MEDIAS. LOS HIJOS DE LAS ACTUALES CLASES ADINERADAS O “JET-SET”, SI SON DESGRACIADAMENTE LOS FACTORES DE ESTE CAMBIO NACIONALISTA, PUES PERTENECEN CLARAMENTE A LOS ESTRATOS MUY RICOS GLOBALES Y SOBRETUDO NORTEAMERICANOS).

P. 45.- Han emergido claramente una serie de uniones o conexiones Confusionistas-Islámicas, para desafiar los intereses, valores y poder de Occidente.

P. 46.- Este conflicto entre el Occidente y los Estados Confusionistas e Islámicos se han enfocado clara aunque no exclusivamente en los armamentos nucleares químicos y biológicos, misiles balísticos y otros medios sofisticados para guiarlos y causar daños específicos. Los siguientes países podrían estar en esta lista: China que ya tiene armas nucleares, Pakistán e India que pueden tener la capacidad de hacerlas, NorCorea, Irán, Irak, Libia y Argelia que están intentando tener capacidades nucleares.

P. 47.- No todos los “Estados de Occidente”, se puede decir que sean renegados, pero algunos de ellos han permitido la proliferación peligrosa de armamento en el mundo no occidental.

P. 48.- Está claro para el autor que la fuente de los conflictos más peligrosos de un escalamiento de armamento que podía llevar guerras globales,

está en las relaciones entre “El Oeste y el Resto del Mundo”. Si estas hipótesis son plausibles es necesario sin embargo considerar sus implicaciones para las políticas occidentales. Estas deben ser divididas entre ventajas a corto término y acomodados a largo término.

P. 49.- A largo plazo, deben de haber otras medidas para que las civilizaciones occidentales, tanto occidentales como modernas, intenten ser modernas sin necesidad de ser occidentales. Solamente en este momento (1996), Japón es el único país que ha tenido éxito en este sentido.

P. 49.- (JRA: REALMENTE SOLO LA “CIA”, CON TODA SU CAPACIDAD MALIGNA Y MAQUIAVELICA, SIN CONSIDERAR PARA NADA LA MORAL NI LA MERA EXISTENCIA DEL OTRO, CONSIDERADO PARANOICAMENTE COMO MERO RIVAL A DESTRUIR O A “CONVERTIR”, TENDRA QUE VER COMO PARAR A CHINA Y AL ISLAM. - CREO QUE EXISTE LA POSIBILIDAD DE QUE LOS RESTOS IDEOLOGICOS DEL SOCIALISMO, NO NECESARIAMENTE COMUNISMO, PUEDAN PRENDER EN MUCHOS PAISES Y QUIZAS EN MEXICO, PARA CONTRARESTAR EL CORAZON DE LO QUE ESTE AUTOR CONSIDERA COMO EL PODER DEL “OCCIDENTE” DEL QUE HABLA, QUE NO ES OTRA COSA QUE EL NEOLIBERALISMO Y EL MONETARISMO A ULTRANZA, CON LA BASE IDEOLOGICO RELIGIOSA REMANENTE DE LA ESTRUCTURA “BLANCA Y LUTERANA” DE LOS ESTADOS UNIDOS. - EN MEXICO LOS ESTRATOS ALTOS DE LA IGLESIA CATOLICA, SE COMPORTAN EN GRAN MEDIDA COMO LOS “BLANCOS LUTERANOS NORTEAMERICANOS RICOS”. - LA GRAN LUCHA EN MEXICO EN POCOS AÑOS SERA RELIGIOSO IDEOLOGICA POR LAS “FALLAS” DENTRO Y FUERA DE LA IGLESIA).

-----

Dr. José Remus Araico  
Paseo del Río # 111, casa 20  
Fortín Chimalistac  
Coyoacán, 04319  
Tels. 661-07-67 y 661-36-50